

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 16 de Noviembre de 1891

AÑO XX

Núm. 5.656

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

LAS PLAGAS QUE NOS AZOTAN

Lo que pasa es realmente un colmo. Nada hay en el país que justifique un estado de honda alarma y zozobra económica, y sin embargo, nuestros fondos bajan y los cambios sobre el extranjero suben y algunos desdichados gritan sin cesar con todos sus pulmones, que estamos abocados á una catástrofe.

¿A qué obedece esto?

En primer lugar al «histerismo» periódico, por virtud del cual y salvo honrosas excepciones, una multitud de «quisques» irresponsables, ignorantes, seres deficientes, quieren meter baza en todo, hasta en los mas difíciles problemas económicos, y desbarran de lo lindo, y con sus gritos y clamoreos llegan á perturbar á un público no siempre tan sereno é ilustrado como demanda el interés de la patria.

Indudablemente, el «caciquismo» periódico es la primera y principal causa de esa especie de «dengue» financiero. Como dice un colega madrileño, «á veces, el tribuno que se constituye en pontífice infalible de la opinion es un niño que se cree grande por la magnitud del pedestal; otras es un «pobre chico» que apenas si conoce los rudimentos de la ortografía, y algunas un ambicioso ganoso de renombre;» y otras, añadimos nosotros, algún pillastre redomado que granjea dónde y como puede, y esta gente es la que uno y otro día nos ensordece los oídos hablando de todo, sirviendo bastardos intereses y causando todo género de males al país, con la atmósfera mal sana que han creado.

También contribuye al mal que deploramos la manía que se ha apoderado de muchos de hablar sin suficientes conocimientos de los asuntos económicos. Hace algunos años, pocos eran los que se atrevían á plantear y resolver tan áridos problemas; hoy apenas hay español que no tenga su receta para curar todos nuestros males y no trate desdeñosamente á todos nuestros hombres públicos.

Así ha sucedido y sucede por ejemplo con lo del Banco de España y la cuestion vinícola. Tales delirios, tales extravagancias se dijeron y escribieron cuando se discutió el proyecto de circulacion fiduciaria, de tal suerte se nos puso á los pies del extranjero pintándonos como á un país menesteroso, casi quebrado, casi al par de Portugal y la República Argentina, que no es extraño y antes lógico que la polvareda levantada por algunos desdichados españoles, cegara á los extranjeros.

Hoy mismo en que el Banco de España está en condiciones incomparablemente mejores que un año atrás y que el Gobierno le obliga á sujetarse á las mas estrictas condiciones legales sin embargo, de una manera desatentada, no falta quien dirige aún sus dardos contra una institucion eje del crédito nacional.

La misma cuestion vinícola, de suyo tan delicada, se manosea de tal suerte, llegan á tal punto las exageraciones, que solicitamos de Francia y como por caridad, un tratado, pintando al país como próximo á una es-

pantosa miseria, si los franceses suben los derechos arancelarios á nuestros vinos,

No cabe incurrir en mayor torpeza que decir á Francia lo que dice una gran parte de nuestra prensa, y por otro lado tampoco es cierto que el país sufriera catástrofes porque la vecina república suba algunos francos el hectólitro de vino. Es que no se resuelven los problemas internacionales con huecas declamaciones ni gemidos de vieja, sino con seriedad y patriotismo.

Tanta vocinglería, tanta mala fé, ha creado, es verdad, una situacion económica poco halagüeña, pero por fortuna el mal está mas en la superficie que en el organismo del país. No han mermado sus fuentes de riqueza, y antes al contrario, por virtud de las medidas salvadoras del partido gobernante, los cereales de Castilla obtienen un precio remunerador. ¡No ha disminuido la exportacion de nuestros vinos, y por lo que atañe á nuestra industria, sin ser su estado próspero, no vacilamos en asegurar que es algo mejor que uno y dos años atrás.

Es necesario combatir al enemigo, que hace uso de toda clase de armas para introducir el pánico y la perturbacion, sirviendo de vanguardia á los agiotistas y usureros de dentro y sobre todo de fuera del país, que anhelan hundir su garra en nuestra desventurada patria. Con calma, con serenidad y con plena conciencia de que ningún fenómeno ocurre que de cerca ni de lejos deba producir una catástrofe, se conjurarán en breve todos los peligros, volviendo todo á su cauce natural.

EL COMERCIO EXTERIOR EN 1890

Se ha publicado por la direccion general de Contribuciones indirectas la estadística general del comercio exterior de España correspondiente al pasado año.

El total de valores de las mercaderías importadas y exportadas durante el año de 1890, ha sido de 1 878 millones, 115 más que en el año anterior, y 315 también más que el término medio del quinquenio de 1885 á 89.

Los valores de la importacion total se elevan á 941 millones, y los de la exportacion á 937; de modo que la importacion supera á la exportacion en cuatro millones de pesetas.

Separando, sin embargo, de la importacion los valores de la importacion temporal y los de las mercaderías españolas devueltas al extranjero, resulta que la importacion ha sido menor que la exportacion en 16 millones.

Una y otra han tenido aumento, pero la segunda no crece en la misma proporcion que la primera, aun hechas las deducciones de la importacion y exportacion temporal, merced á las cuales se obtiene la comparacion exacta.

El comercio de importacion ha aumentado para las naciones que mantienen con España relacion directa. Francia figura con 24 millones más que en 1889, Inglaterra con 34, Portugal con 17, Bélgica con 10 y Rusia con seis. En cambio resulta aparentemente en descenso en aquellos países que

no envían sus productos valiéndose de intermediarios, tales como Alemania, Austria, Turquía y China, no porque en realidad haya descendido, sino porque sus mercancías llegan á España de tránsito, ó de los depósitos de Inglaterra, Francia y Bélgica, y la clasificacion que antes se hacia por orígenes y destinos definitivos se hace ahora por procedencias y destinos inmediatos.

Cuanto á la exportacion, Francia aparece con aumento de 36 millones, Inglaterra con 10 y los Estados Unidos con nueve.

Comparando nuestro comercio con las demás naciones se obtiene lo siguiente:

Mayor importacion que exportacion

Estados-Unidos	55 millones
Alemania	30 »
Rusia	25 »
Bélgica	19 »
Noruega	18 »
Suecia	15 »
Turquía	8 »
Italia	8 »

Mayor exportacion que importacion

Francia	148 millones
Inglaterra	23 »
Holanda	11 »
República Argentina	5 »
Uruguay	5 »
Portugal	2 »

Han tenido aumento de valores en la importacion el aguardiente, los cereales, el azúcar, los hierros y aceros, los carbones minerales, el trigo, bacalao, cobre y laton, los carruajes y las fibras textiles; y baja, el algodón en rama, los tejidos de lana, los tejidos de seda, las embarcaciones, los cueros y pieles, los ganados, los tejidos de algodón, la harina de trigo, las maderas, hilazas y los vinos.

En la exportacion aparecen con aumento de valores: los vinos comunes, con 23 millones de pesetas; el de Jerez, con 5; el plomo, las uvas, las pasas, el corcho, el calzado, la harina de trigo, el azafran, los pescados, mariscos y el arroz. Las bajas más importantes, son: la del aceite, plata en moneda, lana y pelos, azogue, cobre, laton, hierro, almendras, naranjas, ganado y esparto.

Los derechos recaudados importan 135 millones de pesetas.

Del exámen de las cifras anteriores se deduce el convencimiento de la necesidad de exportar menos primeras materias y más productos elaborados.

La industria sigue teniendo vida no muy activa, y así vemos cómo crece la importacion de artículos y manufacturas que podrían y deberían elaborarse entre nosotros, si hubiera más gusto y mayor aficion al trabajo.

LA REVOLUCION EN MONTEVIDEO

Precauciones

Hace algun tiempo—dice «El Siglo», de Montevideo, correspondiente al 11 de Octubre—que al gobierno le fueron denunciados algunos trabajos que se venían haciendo en el sentido de cambiar la situa-

cion política del país, trabajos que se atribuían en primer término á los nacionalistas.

«La revolucion—añade «El Siglo—debia estallar en esta capital en combinacion con fuerzas de línea al servicio del gobierno, contando con que el movimiento sería secundado por el batallon 4.º de cazadores, al mando del coronel Usher, y la artillería ligera, á las órdenes del coronel Valentin Martinez.

Se llegaba á señalar al exdictador don Lorenzo Latorre como jefe de la revolucion, el cual debia encontrarse en esta capital en un momento dado.

El gobierno ha seguido paso á paso los trabajos que han venido efectuándose y ha estado al dia en todos los movimientos de los conjurados, hasta tener noticia exacta del dia y hora en que debia pronunciarse la revuelta.

Segun nuestros informes, para anoche á las doce estaba combinado el plan.

A las nueve de la noche empezaron á circular rumores en toda la ciudad, que llevaron la alarma á todos los á nimos.

En todos los puntos militares se retiraron las guardias de línea, que fueron reconcentradas á sus respectivos cuarteles, sustituyéndolas por vigilantes armados á remington. En el Cabildo fué acuartelado todo el personal de la policia de seguridad y 50 vigilantes.

A las diez de la noche el batallon 2.º de cazadores, al mando del coronel Flores, ocupaba la plaza de la Independencia, dividiéndose en dos mitales y situándose una de ellas frente á la casa de gobierno y la otra en el costado Norte de la plaza.

El 1.º de cazadores, con su jefe á la cabeza, el coronel Amueda, fué á ocupar la plaza de Artola y el cuartel de artillería, que momentos antes desalojara el regimiento al mando del coronel Estévan.

Bos compañías del 1.º se trasladaron al parque.

Las policías de las afueras fueron reconcentradas á la Union, y todo el personal de la policia de la capital, armado á renington, abandonó las comisarias en donde estaba acuartelado para pasar á hacer guardia en las cárceles, comandancia de Marina y Cabildo, ocupando el resto, unos 150 hombres, la plaza Zabala.

A bordo de las cañoneras «Artigas», «Suarez» y «Rivera» fueron embarcadas dotaciones de artillería que permanecen á bordo.

Las tropas permanecieron durante toda la noche prontas como para entrar en combate, habiéndose distribuido abundantes municiones.

A las diez de la noche se encontraban reunidos en el Cabildo el presidente de la república con los ministros, senadores, diputados, miembros del tribunal de justicia, los presidentes de ambas Cámaras, jefes de reparticiones públicas, el ministro oriental en Buenos-Aires, doctor Frias, generales Máximo Tajos, Casimiro García, Fortunato Flores y numerosos jefes de alta graduacion que habian sido citados por el estado mayor general del ejército.

Numerosos grupos de ciudadanos recorrieron la calle Sarandí, estacionándose frente al Cabildo, en donde era permitida la entrada sin dificultad alguna.

Hasta las primeras horas de la mañana de hoy hemos visto circular por las calles grupos de gente curiosa en busca de noticias.»

Antes del motín

A eso de las siete y media de la noche del domingo fué notada en la Union la presencia de los señores doctor Duvimioso Terra y Ventura P. Gotusso, que paseaban por las calles de la villa y que por medio de un joven de bigotes rubios que les servía de emisario, habían mandado aviso á algunos amigos para hablar de un asunto importante.

Dos ó tres de los llamados conferenciaron en diferentes puntos con los Sres. Terra y Gotusso.

El primero les hablaba dándoles cuenta, en el tono de la mayor seguridad y confianza, de que iba á estallar en la noche un movimiento subversivo entre las propias fuerzas del gobierno.

A las dudas y sorpresa que manifestaban los que tal oían, agregaba detalles con tono tal de seguridad, que las dudas, si no desaparecían, se desvanecían en gran parte.

Muertos y heridos

En la mañana del lunes un redactor de «El Siglo» se trasladó á la Union, y sabedor de que en casa del Sr. Udabe había varios heridos, allá fué en busca de noticias.

La casa del Sr. Udabe queda justamente al lado del local de la Sociedad de Socorros Mutuos Nacionalista de la Union y Maroñas, calle del 18 de Julio, número 99.

La Sociedad tiene el núm. 101, y su local corresponde al mismo edificio de la casa de Udabe.

El suceso se produjo frente á la puerta y ventanas de la Sociedad y frente á la puerta y ventanas de la casa donde habita con su familia el Sr. Udabe.

Y continúa diciendo «El Siglo», en vista de sus informes:

«A eso de las diez de la noche un grupo numeroso de personas conocidas de la Union, la mayor parte asíduos concurrentes á la Sociedad, se hallaban en la vereda departiendo, como de costumbre, unos en la puerta, otros junto á una ventana, mas allá otros, hácia la puerta y ventanas de la casa del Sr. Udabe.

El hecho no les causó extrañeza, porque los domingos solía concurrir á la sociedad mayor número de afiliados que en los demás días.

A las once y cuarto de la noche y cuando las señoritas de Udabe se preparaban para retirarse á sus dormitorios, oyeron un tropel de caballos que se acercaba.

Quedáronse en las ventanas para ver quiénes eran los que producían aquel ruido y vieron llegar unos diez hombres armados, ginetes en caballos tordillos.

De este grupo se apartó el que, al aparecer, los mandaba, y acercándose á los que estaban en la vereda les dijo con voz brava y fuerte:

—¡«Esten prontos los muchachos!»!

En seguida, y sin que ninguno le contestara, siguió al galope hacia el centro.

Cuentan las señoritas de Udabe que en ese instante, extrañando el incidente, estuvieron por ir á cerrar la puerta de la calle que se hallaba abierta de par en par.

Acaban de cerrar los postigos de las ventanas de la sala cuando sintieron el ruido del paso de la tropa de infantería que llegaba.

Oyeron una voz fuerte que dijo:

—¡No se muevan!

Enseguida se oyó la misma voz:

—¡«Conversion á la derecha... fuego!»!

Luego se sintieron varias descargas, ruido de cristales que se rompieron y oyeron silbar algunas balas.

Enmedio del fuego sintieron el tropel de gentes que corriendo penetraban en la casa y haian hacia el fondo.

Una de las niñas del Sr. Udabe tuvo en ese instante el valor de correr al zaguán y cerrar la puerta de la calle.

Después de las descargas del batallón siguió su marcha hacia el centro.

Es indescriptible la escena que se siguió á las descargas en la casa del señor Udabe.

Pueden los lectores imaginarse la horrible escena, la violenta impresion sufrida por esta familia que huyó hacia el fondo de la casa, arrastrando al Sr. Udabe.

En la vereda de la sociedad, frente á sus ventanas, abian caido mortalmente heridos don Adramantino Fernandez, el procurador D Manuel Codones y un joven de apellido estela.

Todos estos fallecieron poco después.

También quedó muerto frente á la vereda de la sociedad el clarín del 4.º de cazadores Bartolo Cardoso, y gravemente herido el capitán Leonardo Arias.

El frente de la casa del Sr. Udabe y de la sociedad se halla recibiendo á balazos.

Frente á la puerta de la sociedad habia un enorme charco de sangre, otro en el medio de la calle y otro mas en la vereda de enfrente.

LAS EMANCIPADORAS DE LA MUJER

Se encuentra en París lady Cooke, la famosa propagandista de la emancipación de la mujer en los Estados-Unidos. Lady Cooke, mas conocida con su nombre de soltera —miss Clafin,—es hermana mistress Victoria Woodhull, que fue «candidata» á la presidencia de la república, y obtuvo votos en 26 Estados y 4 territorios.

Hace catorce años que las dos heroínas «yankees» comenzaron su apostolado, lleno de contratiempos, de incidentes cómicos y de luchas en que ambas han desplegado una constancia singular.

El fin principal á que aspiran es la igualdad política y social de los dos sexos. Aparte de esto, han hecho también ardiente propaganda en favor de algunos ideales más limitados. Mistress Woodhull, por ejemplo, ha publicado un folleto y ha dado conferencias para demostrar que el Estado debe impedir que contraigan matrimonio los que padecen graves enfermedades transmisibles por herencia, á fin de que sus males no se perpetúen en sus descendientes.

Para demostrar que las mujeres son capaces de desempeñar cualquier clase de trabajo de los que habitualmente verifican los hombres, lady Cooke y su hermana pusieron una casa de banca en Nueva-York, y tan bien les fué, que, según dicen, realizaron en seis semanas un beneficio de 750,000 dollars. Lady Cooke ha sido también «coronela» de un regimiento: el 9.º, que es uno de los mejores cuerpos del ejército federal, le ofreció el mando; ella rehusó y aceptó el del regimiento 61, á cuyos hombres hizo equipar á su costa.

Hace años, cuando las mujeres no podían concurrir solas á los teatros de los Estados-Unidos, lady Cooke y su hermana se presentaron á la puerta de uno de los coliseos de Nueva-York. Los porteros se negaron á dejarles entrar. Mas al poco rato volvieron con un criado vestido de andrajos, y en medio de las risas y aplausos

del público, que, enterado del asunto, comprendió aquella manera de poner en ridículo la exigencia de ir acompañadas las mujeres, ocuparon su palco.

Mistress Woodhull y lady Cookes dan numerosas conferencias en los Estados-Unidos. El dinero que les produce este medio de propaganda lo destinan á fundar instituciones benéficas. Por una serie de cincuenta conferencias le ha ofrecido á mistress Woodhull un empresario «yankee» 1.240,000 francos.

En cierta ocasión, la policía prohibió una de estas conferencias. Pero no por eso se desanimó la intrépida oradora. Cuando los numerosos oyentes que ocupaban la sala iban á retirarse, una anciana, que estaba colocada cerca de la tribuna, anunció que ella reemplazaría la conferencia por una lectura. Subió resueltamente al puesto de los oradores, y una vez allí, se despojó de la peluca cana y del chal con que se cubría y presentó á los ojos de los asombrados polizontes y del público la figura de mistress Woodhull. El artificio del disfraz fue acogido con grandes aplausos y carjadas, y la policía no se atrevió á impedir la conferencia.

Noticias Varias

Numerosas personas presenciaron la mañana del domingo 1.º del actual en la fábrica de gas de La Villette, el acto de elevarse el globo «Francia-Rusia», de 3.200 metros cúbicos, regalado por M. de Balaschoff á la Sociedad de aeronautas de Francia.

M. Gabriel Yon, que ha construido el magnífico globo, dirigió la maniobra con la competencia que le distingue.

A pesar de la violencia del viento, el globo fué elevado á las tres de la tarde, tomando desde luego una dirección Noroeste.

Lo dirigían MM. Besançon y Mallet, á quienes acompañaban el generoso donante; M. Wilfrid de Jonvielle y M. Frandin, cónsul de Francia, M. Delprat, presidente de la Sociedad aeronáutica y dos de sus miembros.

Después de un viaje de tres horas, durante el cual el globo recorrió cerca de 2.50 kilómetros, manteniéndose á una altura entre 1.100 y 1.800 metros, los viajeros descendieron sin accidente alguno en Bouer, cerca de Saint-Maixent (Sarthe).

Se hicieron curiosas observaciones sobre óptica, bajo la dirección de M. Wilfrid de Jonvielle.

El cardenal Richard, arzobispo de París, acaba de dirigir al arzobispo de Aix una carta rogándole que se aloje en su palacio cuando vaya á París á comparecer ante el Tribunal de Apelación.

El cardenal Desprez, arzobispo de Tolosa, le ha dirigido otra carta dándole calurosos plácemes por su carta al ministro de Cultos.

El rey Leopoldo de Bélgica, para recompensar el talento del profesor belga señor Emilio de Laveleye, le ha conferido el título nobiliario de barón.

El Sr. Laveleye es muy conocido, especialmente en Francia, en Italia y en España, por sus obras de historia y economía política.

El señor Jabes Elola, que acompañaba siempre al señor Manterola, publicará en breve la notable colección de sermones del malogrado orador sagrado, los cuales habían sido tomados taquígraficamente por aquel.

Será una obra verdaderamente notable,

pues á ella acompañarán trabajos necrológicos y escritos inéditos del notable orador sagrado.

En Cherta (Tortosa) ha empezado la recolección y molienda de las primeras aceitunas (secalls), cuyo aceite se paga en los molinos á trece pesetas.

La cosecha es abundantísima.

Noticias procedentes de Roma, que publica «Le Gaulois», demienten los rumores que han circulado acerca de la mala salud del Papa.

El doctor Cecarelli, médico de Su Santidad, ha declarado que el estado de Leon XIII es muy satisfactorio, hasta el punto de que asombra lo bien que se encuentra, á pesar de la profunda emoción que le causaron los alborotos contra los peregrinos franceses.

Pocos días hace ha muerto de tífus fulminante el magnífico caballo árabe «Damascus», propiedad del Rey Humberto; «Damascus» era un famoso semental regalado al Rey de Italia por un riquísimo americano, y que representaba un valor fabuloso.

Su alzada no era grande, pero estaba admirablemente conformado.

En San Rossore eran sumamente apreciados sus productos, que superaban en alzada á «Damascus», y por los cuales se ofrecían grandes cantidades por los aficionados al «sport».

Se asegura, con visos de fundamento, en Berlin, que el difunto mariscal Moltke ocupaba sus ócios rindiendo culto á la literatura y al arte. Entre sus papeles se han encontrado multitud de versos y algunas acuarelas.

El Emperador ha dado orden que por la imprenta nacional se haga una esmeradísima tirada de solo 500 ejemplares de estos pasatiempos artísticos del vencedor de Francia, que serán regalados á los soberanos de Europa y á los generales alemanes.

Se han descubierto dos nuevos planetas secundarios que toman los números 219 y 220 entre los que constituyen la extensa faja que llena de fragmentos planetarios la zona comprendida entre Marte y Júpiter.

Uno de ellos ha sido observado el 8 de este mes en Niza, y el segundo en Viena el día 12.

Gacetilla

«La Gaceta» ha publicado el Real Decreto nombrando para ocupar la silla *Post Pontificalem* en la Catedral de Menorca, á D. Diego Treves Sainent, ex-Archipreste de la Diócesis de Tenerife.

Lo apacible de la noche de ayer contribuyó á que se pudieran observar bien las circunstancias del eclipse total de luna, visible que empezó á las diez y cuarenta y seis y terminó á las dos y trece de la madrugada. Muchos fueron los observadores que pasaron buen rato contemplando el fenómeno sideral, pudiéndose además ver las constelaciones destacarse con mayor brillo, por la aparente extinción de la luz lunar en el medio del eclipse que fué á las doce y veinte y nueve.

Las circunstancias se verificaron con toda la exactitud de las predicciones al efecto anunciadas, confirmando una vez más las leyes astronómicas que rigen nuestro sistema planetario.

Mañana debe llegar á esta ciudad un comisionado de la Delegacion de Hacienda de la Provincia, al objeto de hacerse cargo de las Oficinas de la Administracion Subalterna de este Partido.

En la noche del sábado último fueron detenidos por el Cabo de serenos dos sujetos, uno de ellos por haber faltado á un sereno, y el otro por haber derribado dos sillares de una pared en construccion.

El paseo de Isabel II se vió en la tarde de ayer bastante concurrido y en el cual estuvo tocando la música del Regimiento de Baza varias piezas de su escogido repertorio.

Un cosechero de Mantua obtuvo en el pasado año por un procedimiento muy sencillo y económico, la conservacion de la uva fresca.

He aquí la forma: En los primeros dias de octubre se colocan sobre cañizos, varios periódicos y en este lecho estiéndense los racimos de uva espolvoreándolos después con azufre, pero teniendo cuidado de quitarle antes todos los granos averiados.

La variedad de la uva con que se hizo el experimento era el moscatel encontrándose ésta en enero completamente sana, mientras que el año anterior y en el mismo local no se había podido conservar á pesar de los varios procedimientos empleados para ello, advirtiéndose que el azufre que se emplea en este nuevo método de conservacion sirve para el tratamiento del oidium en la primavera próxima.

En la comarca del Ribero, provincia de Orense, se ha desarrollado una enfermedad que reviste caracteres epidémicos, siendo rara la persona que no la padece. El mal ataca al organo de la vision y produce dolores acerbísimos.

En Tánger se ha dispuesto que las precedencias de Cádiz queden sujetas á tres dias de cuarentena.

Al principio se ordenó ayer que el vapor correo español quedará incomunicado, pero después de una consulta hecha al presidente y miembros del Consejo sanitario, se acordó que el vapor correo no sufriera cuarentena.

Sin embargo, la correspondencia fué fumigada.

Todas estas precauciones se toman por decir que existe la viruela en Cádiz.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcadia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

PARA ALCUDIA

D. Isidro Cuchart; José Mirapech; Jaime Grau; J. Roig Planells; Juan Richarte; Leonardo Nicolau; José Gardés; Damian Gardés, Eduardo Sibbers; Juan Carulla; Faustino Sala; Rafael Parcere; Angelo Holmo; Margarita Oliver, y Arturo Taronjí.

PARA BARCELONA

D. Antonio B. Batione; Dolores Vives; Isabel Batione; Victoriano Gonzalez; Miguel Landino; Baldomero Galdés; 2 individuos de Marina; Miguel Elías; Luis Galabardes; Francisco Piris; Adela Cándida; 3 Guardias civiles; 4 individuos de tropa, y Nicolás Teo.—Total, 35.

MODAS

El frío empieza á hacer de las suyas; se permanece más tiempo en casa que en la calle, y juzgo oportuno describir tres modelos de trajes para las primeras horas de la mañana y para recibir despues las visitas con que nos favorezcan las amigas.

Deshabillé.—Es de franela fondo gris

plata con rayas onduladas de tonos rosa y color de cereza. La espalda, sin costura, se ajusta al talle por medio de una jereta interior, y la parte de la falda se prolonga en media cola fruncida. Los delanteros, muy estrechos, se abren sobre una camiseta de bengalina gris plata montada en un canesú del mismo tejido, cubierto de arabescos de soutache de seda de tonos rosa y cereza. Un cinturón de faya gris plata parte de los costados y se anuda sobre el delantero formando un lazo de largas cocas y caidas flotantes. Mangas de Franela muy huecas con puños muy ajustados, haciendo juego con el canesú.

Otro deshabillé.—Es de lanilla violeta y se compone de falda recta y largo matinée. La primera, completamente lisa en el delantero y plegada en la parte de detrás, se guarnece en el bajo con dos escarolados de la misma tela, separados entre si por el volante de encaje color marfil. El matinée, muy ajustado en la espalda, se adorna en los contornos con volantes de encaje marfil. El delantero izquierdo cruza sobre el hombro y el costado con escarapelas de cinta violeta. Mangas drapeadas en los hombros con anchos vuelos de encaje color marfil.

Traje para recibir.—Es de crespon de lana azul japonés. Cuerpo chaqueta bordado en los contornos con debles bieses de terciopelo azul oscuro. Los delanteros, adornados con solapas redondas y botones de terciopelo, están sueltos sobre una camiseta de velo maiz, fruncida en la cintura y escotada en forma de corazon sobre un pequeño plastron de terciopelo. Mangas huecas con puños de terciopelo. Las bocamangas se rodean con lijeros escarolados de velo maiz. Falda recta y plegada, guarnecida con tres bieses de terciopelo.

Con los trajes de recibir no se llevan joyas de precio, sino esas otras infinitas de fantasía que demuestran más que riqueza gusto artístico.—Ernestina.

París 7 de Noviembre de 1891.

Noticias marítimas

Se encuentra fondeado en Barcelona procedente de Marsella el crucero japonés «Matsushima», que acaba de ser armado en La Seyne y saldrá próximamente para el Japon.

La Sociedad Central de Salvamento de Naufragos de Marsella, desde 1865, en que fué fundada, ha salvado ó prestado auxilio á 803 buques y 5.547 personas.

El vapor inglés «Lux», que de Batoum se dirigia á Amberes, con cargamento de petróleo, se ha perdido completamente á consecuencia de una explosion, habiendo perecido los 17 hombres que lo tripulaban.

Ha acordado el Consejo de la Marina proponer que el cañonero «Rigel», surto en Cartagena, se le monten dos cañones para disparar torpedos por medio de la electricidad.

Los vapores ingleses «Heathmore» y «Cliveden» se han abordado al llegar á Galaiz. El primero ha sufrido averías de consideracion.

El vapor inglés «Yorkshireman» ha llegado á Huil, remolcado por el «Seagull», á causa de habérselo roto el eje.

El vapor francés «Paul-Emile», que entró en el puerto de Alicante por arribada forzosa á causa de haber perdido el timon en aguas de Marsella á Orán, ha salido remolcado por el vapor francés «Algérien».

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 13.—1 vaca, 190 kilos, Sebastian Gomila (San Cristóbal); 1 id., 137, Santa Madrona; 1 ternero, 65, id.; 1 id., 118, Miguel Mercadal; 1 id., 132, Juan Moll; 1 id., 108, Juan Mercadal (Alayor); 1 carnero, 22, Juan Moll; 2 id., 17, Turrauba; 1 id., 7, Son Martorell. y 3 cerdos, 239.

Dia 14.—1 vaca, 159 kilos, Santa Magdalena; 1 id., 156, Miguel Mercadal; 1 id., 154, Juan Mercadal; 1 ternero, 131, estancia Le Cova; 1 id., 134, estancia de Nicolás Tuduri; 1 id., 131, Francisco Mercadal; 2 carneros, 18, Curnia de Dalt; 2 id., 33, Juan Mercadal; 1 id., 24, Curnia de Baix; 1 id., 20, Santa Clara (San Clemente); 2 id., 25, Turrauba Nou; 1 cabra, 15, Juan Mercadal (Alayor), y 11 derdos, 1.414.

Telegramas

DE El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.

Madrid 14.—8:30 n.

El Consejo de ministros ha durado tres horas, ocupándose del Reglamento civil, cuya terminacion ha quedado pendiente para el próximo Consejo.

Los ministros han aprobado dos transferencias, y destinar un crédito de quinientas mil pesetas para remediar calamidades públicas. Han tratado estensamente las cuestiones relativas al Banco de España y á los cambios.

El ministro de Hacienda ha reseñado las conferencias celebradas y los acuerdos tomados ayer por el Banco, cuyo Consejo ha aprobado los acuerdos anteriores que le permiten negociar los valores de la deuda flotante que tiene en cartera, cerrando la cuenta para no contraer en adelante mas deudas con el Tesoro: preparar las medidas conducentes al objeto de reembolsar los anticipos que le tiene hechos, facilitados de los fondos del Banco, á fin de poder adquirir oro por cuenta del Gobierno, y propias para fortalecer las reservas metálicas.

Madrid 14.—10 n.

Los Sres. Cánovas y duque de Tetuan asisten al banquete que se está celebrando en la Embajada de Italia.

Las noticias que se reciben del Brasil son poco tranquilizadoras, y circulan rumores de que se han sublevado otras provincias contra el jefe del Gobierno provisional general Fonseca.

Madrid 14.—10:45 n.

El Consejo de ministros no se ha ocupado en asuntos de politica ni de los presupuestos, tomando el acuerdo de liquidar cuentas con el Banco de España.

Con esta determinacion se interpreta que el Gobierno abriga el deseo de desembarazarse de los com-

promisos que actualmente le ligan al Banco, á fin de colocarse en situacion de exigir escrupulosamente el cumplimiento de las leyes.

Madrid 14.—10:50 n.

El Congreso de la paz reunido en Roma, ha acordado pedir el desarme parcial, reclamar tratados de arbitraje, y constituir un tribunal internacional que entienda en los asuntos exteriores de los Estados.

Ayer fondeó en Cádiz el vapor «Alfonso XIII» procedente de la Habana.

Madrid 15.—1 mad.

En el Consejo de ministros se convino en la necesidad inmediata de contratar un empréstito de docientos cincuenta millones de pesetas, y en el caso de que se precise mayor cantidad para las atenciones del Estado, se aumentaría la deuda flotante, negociándola directamente en la plaza. El Banco se contentará por ahora en que el Tesoro le entregue sesenta millones.

Háblase, para cuando se reanun las Cortes, de presentar proyectos para convertir la deuda exterior en deuda interior.

Circulan rumores de que para realizar dicho proyecto se contratará un empréstito mayor al antes indicado.

Confirmase que el Banco de España elevará pronto el descuento al cinco por ciento.

Madrid 15.—1:30 mad.

Coméntase el hecho de haberse reunido el viérnes en casa del señor Castelar, los Sres. Gonzalez (D. Venancio,) Gamazo y Maura, para tratar cuestiones económicas.

Ayer el Sr. Gonzales visitó al señor Sagasta, y ambos visitaron juntos al marques de la Habana y al general López Domínguez.

COTIZACIONES

Barcelona 14.—4:40 t.

4 por ciento Interior.	70'27
4 por ciento Exterior.	71'47
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886.	102'12
Id. id. id. 1890.	95'12
Banco Hispano Colonial.	52'65
Ferro-carril de Francia.	32'30
Ferro-carril del Norte.	52'60
Id. de Orense.	11'60
Ferro-carril de Almansa.	000'00
Id. de O. B. y Francia.	60'50
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	33'50
Id. de Almansa.	70'50
Obligaciones C. ^a Trasatlantica.	00'00
Cibas nuevas.	00'00
Oblig. Ayunt. ^o de Barcelona.	00'00

Empeños del Castno Mercantil

Interior.	10 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	0 " " "

Madrid 14.

4 p. Interior.	70'95
4 p. Exterior.	72'25
4 p. amortizable.	84'70
Billets. Hipos. de Cuba.	102'70
Acciones Banco España.	370'00
París 8 dias vista.	12'85 á 13'00
Lóndres 90 dias fecha.	00'00
Lóndres 8 dias vista.	00'00

Vedado

Queda prohibido el cazar sin permiso de su dueño en los predios «Biniet nou» y «Biniet vey.»

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Sta. Lucia de Narni y Sta. Inés de Asís, vírgen.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

Santo de mañana

S. Hugo Cartusiano obispo.

ANUNCIOS

D. Pascasio Nogales Isturiz Juez

Municipal de esta ciudad, encargado del Juzgado de primera instancia de la misma por traslacion del Sr. Juez propietario.

En virtud del presente edicto se anuncia que Jaime, Juan y Bartolomé Castell y Petrus fallecieron en la villa de Alayor dia diez y seis de Marzo de mil ochocientos seis, dos de Septiembre de mil ochocientos ocho y siete de Octubre de mil ochocientos diez y seis respectivamente sin haber otorgado testamento ni otra clase de última voluntad dejando como únicos herederos á saber: el primero á sus hermanos Juan y Bartolomé, el segundo al Bartolomé y éste á sus tres hijos Pedro, Margarita y María Castell y Vidal, cuya declaracion en el mencionado sentido ha solicitado Antonio Jover y Castell; y en virtud de lo dispuesto en el artículo novecientos ochenta y cuatro de la ley de Enjuiciamiento Civil por el presente se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho á las expresadas sucesiones para que comparezcan en este Juzgado á reclamarlo dentro de treinta dias contaderos desde la insercion del presente edicto en el Boletín Oficial de esta provincia.—Mahon once de Noviembre de mil ochocientos noventa y uno.—Pascasio Nogales Isturiz.—Ldo. Juan Trémol Esno.

Alcaldia de Mahon SANIDAD

Habiendo aparecido en el ganado de cerda, algunos casos de grave enfermedad, de carácter al parecer contagioso y deseosa la Junta de Sanidad de mi presidencia, velando por la salubridad pública, de evitar las desgracias que ocasionaría el consumo de alguna res atacada, ha acordado, usando de las atribuciones que le conceden las disposiciones vigentes:

1.º Que todas las reses de cerda que

hayan de sacrificarse en este distrito, bien sea para el consumo público ó particular, sean degollados en el Matadero municipal de esta ciudad.

2.º Que no obstante lo expresado, los particulares que deseen degollarlas en su domicilio y no destinen las reses al consumo público, podrán efectuarlo dando conocimiento con 24 horas de anticipacion á esta Alcaldía y hallándose presente un profesor de Veterinaria, costeado por el interesado, cuyo profesor certificará de la sanidad de la res.

3.º Queda terminantemente prohibida, la venta en los Mercados de embutidos y otros artículos procedentes del ganado de cerda, que no haya sido sacrificado en el Matadero público, sin acreditarse su buen estado por medio de certificacion facultativa.

4.º Los dueños de cerdos quedan obligados á dar inmediato conocimiento á ésta Alcaldía, de cualquier sintoma que observen en dichos animales, así como de los que murieren á consecuencia de enfermedad sospechosa, á los cuales no podrán enterrar sin prévia órden del profesor ó profesores que la Autoridad designe para practicar los necesarios reconocimientos.

Los contraventores á las disposiciones expresadas, serán castigados con multas de 5 á 25 pesetas.

Mahon 13 Noviembre de 1891.—Juan Orfila.

Ayuntamiento de Villa-Cárlos

El dia 24 del actual á las diez de su mañana se celebrará en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta para la construccion de una canal empedrada en la plaza de la Esplanada de esta Villa, bajo el tipo de cuatro pesetas el metro cuadrado y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaria de esta Corporacion municipal.

Las proposiciones se harán en papel de la clase 11.ª y en pliegos cerrados, ajustándose al modelo adjunto.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse en la caja municipal un depósito provisional de 52 pesetas en metálico ó efectos públicos.

Villa-Cárlos 4 Noviembre 1891.—El Alcalde-Presidente, José Vila.

MODELO DE PROPOSICION

El que suscribe vecino de... enterado del pliego de condiciones para la construccion de una canal empedrada en la plaza de la Esplanada de esta Villa se obliga á verificar dicha obra á razon de .. (en letras) pesetas el metro cuadrado.

Fecha y firma del proponente.

Tercera subasta pública

El dia 26 del corriente á las 11 de la mañana, serán vendidas sin sujecion á tipo

por voz del pregonero en las Oficinas del Centro General de Negocios, tres quintas partes indivisas de la casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 27, pertenecientes á los menores D. Antonio D. Nicolas y D. Sebastian Borrás y Cardona, por haberlo así acordado el Consejo de familia de su tutela en junta celebrada en el dia de ayer. El pliego de condiciones y documentos que constituyen la titulacion de la finca se hallan de manifiesto en la expresada Oficina.—Mahon 12 Noviembre de 1891.—El tutor, José Carreras.—V.º B.º—El Presidente, Pedro Papecludi.

Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de San Jorge número 23, el dia 22 del actual á las once de su mañana se venderá en licitacion berval y á voluntad de su dueño las fincas siguientes:

1.º Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahon conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Y 2.º Una pieza de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca de la carretera expresada.

Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, debiéndose advertir que la venta de cada una de las fincas se verificará por separado.

INTERESANTE A LOS QUINTOS

COMPRENDIDOS

EN EL PRÓXIMO SORTEO

Centro de Redenciones

A METALICO

DOMICILIADA EN VALENCIA— HOSPITAL 11

Los quintos que deseen asegurar la Redencion del servicio de Ultramar, se dirigirán á esta Delegacion y les facilitará prospectos y antecedentes para realizar el contrato de seguro, cuyo tipo es de

100 á 200 pesetas

según la clase que les convenga admitir. Delegacion en Menorca: D. Pascual José Hernandez.—Mahon

HERNIAS *quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON BRAGUERO céntrico regulados y de PELOTA automática y OCLUSOR oestricitivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto: Carmen, 84, 1.º—Barcelona.*

ORO

En la Fonda Central de D. José Petrus,

calle Arravaleta hay un caballero que cambia con mucho aumento, onzas, medias onzas, alfonsinos, cuartos y durillos.

También toma esterlinas y moneda francesa de oro, duros y medios duros fuera de circuiacion.

Los que deseen cambiar podrán hacerlo desde hoy en dicha Fonda.

Sirvienta

Se necesita una. Darán razon calle de Alonso III num. 17.

Para vender

Lo está una casa sin número sita en la nueva carretera de Mahon á Ciudadela en la cual hay fijado un cartelito. Darán razon en la misma.

Para vender

Lo está la casa de la calle de S Gerónimo núm. 43. Para informes calle de Orfila núm. 5.

Para alquilar

Lo está la casa calle del Castillo n.º 56 con algunos muebles.

En esta imprenta informarán.

CALENDARIOS DE PARED

para 1892

BLOQUES SUELTOS

Libreria, G. Bals.—Hannover, 29.

Buñuelos

Se encuentran todos los días en el horno de la calle de San Jorge n.º 14, hasta el dia 20 de Diciembre, al precio de 20 céntimos de escudo los 400 gramos.

MIEL de Menorca á 32 céntimos de escudo los 400 gramos.

Aviso

José Pablo y Hernandez, Administrador de entierros, ofrece al público sus servicios en todo lo referente á dicho oficio.

Vive en la calle de San Juan, casa sin número (frente la casa de las Hermanas Carmelitas).

Almanaques de las Islas Baleares PARA 1892

Se han recibido y se hallan de venta en la Imprenta de la calle del Bastion número 39, al precio de

DIEZ CÉNTIMOS DE PESETA UNO

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé n.º 23.

CASA A. DEBROSSE

184 Y 186, CALLE DE LAS CORTES (GRAN VÍA), BARCELONA

Grandes almacenes

CRISTALERÍA, QUINCALLA, FERRETERÍA, PERFUMERÍA, JUGUETES, BISUTERÍA, OBJETOS DE FANTASÍA Y DEMÁS ARTÍCULOS DE PARÍS

CASA DEDICADA EXCLUSIVAMENTE AL POR MAYOR

Esta casa acaba de recibir las últimas novedades en dichos artículos.

COMERCIO DE CORDELERÍA

Y OTROS ARTÍCULOS DE

M. THOMAS ROBERT

Gran surtido de alfombras, Bruselas, Moquetas, Fieltro, Yutes, esteras de cordelillo, pita, pita y esparto, esparto solo, de pleita esprofeso para habitaciones de todas clases. Su colocacion es gratis.

Pasillos yute de todos anchos y precios

Esteritas de coco de todas dimensiones lisos y de color pelpudos, redondeles, etc, etc Precios económicos se encontrarán en el

COMERCIO

DE
M. THOMAS ROBERT

PRIETO Y CAULES 3

ANTES ARRAVAL

En el citado establecimiento se desea liquidar una partida de barriles de sulfato de cobre inglés puro, al precio de coste.



SULFATO DE COBRE

(PÉDRE BLAUE)

Llegada la época de la siembra, el mejor y más seguro medio para obtener una cosecha de trigo bueno, sano y de peso, es hacer uso del tan renombrado

SULFATO DE COBRE

que priva uazca y destruye el tison (mascarell), obteniéndose un producto de clase superior tanto en calidad como en volumen.

Usese, pues, sin vacilar, el

SULFATO DE COBRE

que se vende á precios reducidos en la

DROGUERIA MAHONESA

DE

VALLS Y PONS

8, CALLE NUEVA, 8

Al por mayor se hace rebaja en los precios.

En pago de los géneros que se compren en dicho establecimiento se advierte se admite toda clase de papel del BANCO DE CIUDADELA, sin garantia y garantido.

Nota.—Todos los billetes y obligaciones del «Banco de Ciudadela» que vayan garantizados con nuestro sello, firma y rúbrica se cambian á su presentacion sin necesidad de hacer compras de ninguna clase.

Valls y Pons, NUEVA, 8.—Mahon.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.